

## **CRITICA DE LIBROS**

**LA ENDOMETRIOSIS.** — Dr. Donato González Mármol. 1 vol.; 355 páginas; Roger A. Queralt. Artes Gráficas, 25, núm. 228. Vedado. Habana. Cuba, 1959.

Es ésta una monografía muy completa, acaso la más completa existente en la actualidad, sobre Endometriosis.

El autor estudia de una manera exhaustiva este interesante problema ginecológico.

La puesta al día es total en todos órdenes, no sólo en las generalidades, sino en las distintas localizaciones de la enfermedad. Una prueba del interés demostrado por el autor por este asunto, aparece plasmada en la cifra ingente de citas bibliográficas: 1.712. Es realmente una suma «record», a mi entender nunca alcanzada por una monografía sobre Endometriosis.

El libro se lee con sumo interés, no sólo por su valer científico, sino también por la corrección del texto.

El autor, fenecido ya, y muy estimado en Santiago de Cuba, donde ejerció su profesorado, y en el resto de la isla donde era muy apreciado, así como fuera de la misma, fue alumno del tan recordado Profesor Fargas, de nuestra Universidad de Barcelona. Esto contribuyó en manera poderosa a la vinculación de este destacado ginecólogo con nuestro país y, particularmente, con nuestra región.

Dr. S. DEXEUS FONT

**DAS SCHÄDEL HIRNTRAUMA (El trauma cerebro-craneano).** — M. Klinger. Editorial Thieme, Stuttgart, 1961.

Estamos ante una monografía de 176 páginas y 19 figuras, muy bien editada y (con inmejorable presentación de papel y tipo de letra), que lleva por subtítulo «Guía diagnóstica y terapéutica»; con lo que:

se indica de antemano el carácter fundamentalmente práctico del libro.

El texto del mismo responde a tal orientación de cara a la práctica cotidiana, especialmente por la profusión de casos clínicos demostrativos, todos ellos terminados por una epicrisis objetiva y aleccionadora.

El autor, director a la vez de un servicio neuroquirúrgico y otro neurológico de la Universidad de Basilea, es muy adecuado para que el libro que ha escrito tenga originalidad, basada en su amplia experiencia clínica y operatoria. Aparte de esto, el aumento creciente de los traumatismos craneanos, como consecuencia de los ingentes problemas de tráfico que tiene planteados nuestro tiempo, dan valor y actualidad al libro; puesto que casi la mitad de los accidentes en las calles y más de las dos terceras partes de los casos de muerte debidos a los mismos, corresponden a traumatismos del cráneo. Al paso actual, los accidentes serán en todas partes la primera causa de muerte. El índice de materias está precedido por un prólogo del Prof. R. Nissen, de Basilea, en el que se destaca la personalidad del autor y se pone de relieve la necesidad urgente de conocer a fondo por todo médico, particularmente el neuropsiquiatra, lo esencial en el diagnóstico y tratamiento de las diferentes variedades de trauma cerebro-craneal. Tal índice comprende: introducción; fundamentos anatómicos, patológicos y clínicos; datos diagnósticos; cuadros patológicos especiales, y temas variados, desde títulos como «circulación y shok» a «técnicas operatorias». Cada una de las partes citadas del libro se subdivide en varios apartados. Así, la primera parte comprende: exploración general, estado local, ítem neurológico y métodos especiales de diagnóstico. En la exploración neurológica se presta la máxima atención al estado psíquico, sobre todo a los trastornos de conciencia, al meningismo acompañatorio, a las pupilas y a la motricidad. En los métodos especiales de diagnóstico es de resaltar la escasa importancia que se da a la electroencefalografía, que apenas tiene valor en los traumas agudos craneanos, y no mucho en las secuelas convulsivas, en las que ya se conoce tan bien la causa; el autor pone muy por delante los otros métodos (punción lumbar, radiología craneana, angiografía, pneumoencefalografía y agujero de trépano) a la rutinaria hoy día exploración por EEG; sobre todo en vistas a un diagnóstico y tratamiento precoces, que deben prodigarse en este campo, como en el resto de las afecciones graves de la neuropsiquiatría y de la medicina toda.

En la parte segunda del libro se estudian, siempre a base de casos clínicos seleccionados, las heridas y fracturas del cráneo; conmoción, contusión y compresión cerebral; hematomas epidural, subdural e intracerebral; compresión por edema cerebral; heridas penetrantes;

liquorrea, hernia cerebral y meningitis; absceso cerebral, y hematoma subdural crónico. A subrayar, la importancia del empeoramiento del estado de conciencia y la dilatación unilateral y maximal de la pupila, como signos cardinales para una rápida intervención quirúrgica en la compresión cerebral. En el edema cerebral compresivo por contusión cerebral, son difíciles el diagnóstico y el tratamiento, que casi debe limitarse a colocar el enfermo en posición horizontal y cabeza ligeramente alzada, ya que los consabidos fármacos (soluciones hipertónicas glucosadas, diuréticos, etc.) apenas tienen eficacia; sólo la solución azucarada al 10 % de urea parece tener buenos efectos para prevenir el edema cerebral.

Termina este libro ameno y práctico con un corto índice bibliográfico, en el que se recomiendan los tratados más importantes en los cuales el lector interesado en ampliar sobre la materia podrá consultar. No hay índices alfabéticos de autores, ni de materias.

DR. J. SOLÉ SAGARRA

**DIE BEHANDLUNG DER SCHÄDELBASISBRÜCHE (El tratamiento de las fracturas de base de cráneo).** — H. G. Boenninghaus. 200 páginas, 85 fig. Editorial Thieme, Stuttgart, 1960.

El Profesor Boenninghaus, director de la Clínica Universitaria de Oto-rino-laringología de la Universidad renana de Frankfurt, presenta en esta monografía sobre los problemas que plantea el tratamiento de las fracturas de base de cráneo, el resultado de sus estudios realizados en unos 200 pacientes con este tipo de lesión. En este trabajo quedan también incorporadas la gran experiencia y las enseñanzas que durante la guerra fueron acumuladas por el maestro del autor, doctor Mittermaier, que fue quien sugirió la idea del presente libro.

Se trata de una monografía en la que se da una visión de los distintos tipos de fracturas basales, desde el punto de vista otorrinolaringológico, de las complicaciones a que pueden dar lugar, y de las indicaciones quirúrgicas y particulares del tratamiento. Los especialistas de nariz, garganta y oídos que tengan pocas ocasiones de ponerse en contacto con este tipo de pacientes, hallarán en la presente monografía un magnífico medio de iniciación a los problemas traumatológicos de su especialidad en relación con estas fracturas. En todos los capítulos se establece un cuadro preciso de indicaciones quirúrgicas y se describen los métodos operatorios adecuados a cada tipo de lesión.

Pero no se trata solamente de un libro pensado y realizado de cara al especialista de nariz, garganta y oídos, ya que las enseñanzas que contiene pueden aprovechar a todos los médicos. Y es que en estos traumatismos craneales, para la perfecta sincronización y realización del tratamiento, es muy útil la estrecha colaboración entre cirujano general, neurocirujano, cirujano facial, oftalmólogo, anestesista y otorrinolaringólogo. Este trabajo en equipo entre los distintos especialistas se ha mostrado muy fecundo en la recuperación de estos lesionados y ha modificado en forma muy favorable el pronóstico funcional en un gran número de casos.

Como subraya el autor, es muy importante en la actualidad, la revisión y puesta al día de los conceptos sobre traumatismos craneales, ya que su frecuencia, como tributo de los accidentes de tráfico, es cada día mayor. Entre los traumáticos ingresados en el Servicio de Urgencia de la Clínica de la Universidad de Frankfurt, Bauer ha hallado que los traumatismos craneales figuran en primer lugar, con una proporción de 30,4 %.

También se intenta en este libro fijar posiciones claras sobre si deben operarse todas las fracturas basales (con contadas excepciones) como afirmaba Voss, o si debe adoptarse una actitud de abstención quirúrgica, mayormente justificada por el progreso en el campo de la terapéutica médica con la entrada de los nuevos antibióticos y quimioterápicos. El autor delimita claramente los casos que deben operarse, de aquellos en que ha de adoptarse un criterio abstencionista. Por supuesto, que muchas complicaciones endocraneales consecutivas a estas fracturas, son claramente tributarias de la intervención, como lo demuestra la experiencia aportada por el autor, pero, por otro lado, como él mismo afirma, el gran número de traumáticos craneales que fallecen en las primeras horas, establece sin ningún género de dudas que en estos lesionados graves la intervención quirúrgica de entrada aumentaría innecesariamente las cifras de mortalidad.

La obra reparte su contenido en nueve capítulos. Después de exponer un esquema sobre el desarrollo del tratamiento otorrinolaringológico de las fracturas basicraneales, se estudian las mejoras en la terapéutica aportadas por los antibióticos, y se describen los distintos tipos de fracturas frontobasales, con su clasificación enfocada al tratamiento, señalándose en qué casos está indicada la intervención, cuándo debe hacerse y cuál es el método más idóneo, que es el único que se describe.

A continuación pasa a discutir el problema de los defectos residuales de sustancia ósea en el territorio frontal, y su solución mediante operaciones auto y aloplásticas.

Es muy interesante el capítulo que trata de las complicaciones de estos traumatismos: shock, conmoción, contusión, compresión, desgarros duros, licuorrea, lesiones cerebrales abiertas, meningitis, abscesos, etc.; en él se introducen nuevos conceptos sobre tratamiento médico, indicaciones quirúrgicas y técnicas a emplear.

En un nuevo capítulo se estudian las particularidades de las fracturas laterobasales, con su repercusión en el territorio ótico por lesión del peñasco, trastornos funcionales y complicaciones consecutivas, endocraneales y locales: destrucción de las estructuras auditivas, trastornos funcionales del equilibrio y de la audición, lesión del facial, etc.

La obra se cierra con un resumen bibliográfico en el que se incluyen los trabajos más recientes, en especial aquellos que aportan nuevos puntos de vista sobre este interesante tema de las fracturas craneales.

El libro, que ha sido primorosamente editado, como es costumbre de la Editorial Thieme, contiene 85 figuras, repartidas entre radiografías, fotografías operatorias directas, esquemas y cuadros sinópticos, todas ellas muy demostrativas y de clarísima y perfecta reproducción tipográfica.

PROF. P. PIULACHS

**THE STURGE-WEBER SYNDROME.** — G. L. Alexander y R. M. Norman. J. Wright e Hijos, editores. Bristol, 1960.

El estudio de este curioso síndrome de malformación congénita, afortunadamente raro, importa mucho, no obstante, en la práctica general, sobre todo dadas sus consecuencias psíquicas, que cabe evitar si se recurre pronto a una intervención neuroquirúrgica.

Por eso, sin duda, los autores —de los Hospitales de Bristol— han querido analizar, a todos los efectos, siete casos propios y publicarlos en forma de Monografía, donde se exponen las historias clínicas, en las que participa un óptimo equipo de colaboradores, así como —de otra parte— los aspectos radiológicos, electroencefalográficos y electrocorticográficos, los datos neuropatológicos, la distribución del noevus facial y sus relaciones con la angiomatosis cerebral, la epilepsia, los trastornos oculares y el tratamiento quirúrgico, además de unas conclusiones finales.

El índice de referencias resulta casi perfecto. Numerosas ilustraciones, seleccionadas, completan las 96 páginas de texto.

Médicos internistas, sin olvidar a los pediatras, y variados especialistas, por los cuadros clínicos y la época de aparición de la enfermedad, aparte de los síntomas y signos diversos que la encarnan, ob-

tendrán marcado provecho de la lectura de esta obra, magníficamente editada, que los autores dedican al doctor F. Parker Weber en su 97 aniversario.

Una muestra más, a mi juicio, de la ponderación y del idóneo trabajo colectivo, que tanto distingue y enaltece a la Medicina británica.

DR. B. RODRÍGUEZ ARIAS

**PRINCIPLES OF GENERAL NEUROPHYSIOLOGY RELATING TO ANESTHESIA AND SURGERY.** — Barry D. Wyke. Butterworth y Cía., editores. Londres, 1960.

Se trata de un capítulo —poco modificado— de un gran libro sobre Anestesia, que se publica ahora, en forma de Monografía, con el fin de que unas precisas nociones básicas, adquiridas en los últimos años, sean fácilmente asequibles —dada su capital importancia— en la práctica de cirujanos y anestesiastas.

El autor, del «Royal College of Surgeons», de Inglaterra, describe —a través de las 136 páginas de texto— la neurofisiología celular (citología, fisiología y farmacología de las neuronas), las comunicaciones interneuronales (transmisión sináptica y actividad eléctrica del cerebro) y la circulación cerebral y su metabolismo (hemodinámica cerebral, metabolismo cerebral, cambios en la circulación cerebral y metabolismo durante la anestesia general y líquido céfalo-raquídeo).

Numerosos grabados, esquemas o diagramas y tablas ilustran las páginas de la obra. Referencias bibliográficas seleccionadas completan las explicaciones, que resultan acertadas y suficientes.

El lector podrá advertir, en seguida, la necesidad de poseer determinados conocimientos neurofisiológicos, bien resumidos y escogidos, para que quepa afrontar y solucionar, como merecen, los problemas que plantea la anestesia general en las intervenciones quirúrgicas.

La edición, agradable y perfecta, se vende a precio moderado, factor nada despreciable, hoy día, para los estudiosos y los profesionales.

DR. B. RODRÍGUEZ ARIAS

---